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� 1. женские фамилии, 
оканчивающиеся на 
согласный звук и мягкий 
знак(у Анны Жук, семья 
Марии Мицкевич, назначить 
Людмилу Коваль)

�  Женские имена, 
оканчивающиеся на 
согласный звук(Кармен, 
Гюльчатай, Долорес, Элен, 
Суок, Эдит, Элизабет).

 

� 1.мужские фамилии и имена, 
оканчивающиеся на 
согласный звук и мягкий 
знак(институт им. С. Я. 
Жука, стихи Адама 
Мицкевича, встретить 
Игоря Коваля).

� 2. Женские имена, 
оканчивающиеся на мягкий 
знак(Любовь, Юдифь).

Не склоняются: Склоняются:



� 3.Русские фамилии, 
представляющие собой 
застывшие формы 
родительного падежа 
единственного числа с 
окончаниями: –ово, –аго, –яго
(Дурново, Сухово, Живаго, 
Шамбинаго, Дебяго, Хитрово);

� и множественного числа с 
окончаниями: –их, –ых
(Крученых, Островских, 
Польских, Долгих, Седых).

� 4.Имена и фамилии, 
оканчивающиеся на -а с 
предшествующим -и, не 
склоняются, например: 
Гамсахурдиа Константин, 
Гамсахурдиа Константина .

 

� 3.Первая часть русских 
двойных фамилий, если она 
сама по себе употребляется как 
фамилия (стихи Лебедева-
Кумача, постановка 
Немировича-Данченко, 
выставка Соколова-Скаля).

� 4. При склонении 
иностранных фамилий и 
имён используются формы 
русских склонений и не 
сохраняются особенности 
склонения слов в языке 
подлинника.(Карел Чапек — 
Карела Чапека [не Карла 
Чапека])



� Мужские и женские фамилии и личные имена, 
оканчивающиеся на -а, -я неударные, как правило, склоняются; 
например: Тома Светлана, Томы Светланы , Дога Евгений, Доги 
Евгения

� Японские имена и фамилии, оканчивающиеся на -а неударное, 
в последнее время в печати, в теле- и радиопередачах, в 
литературе регулярно склоняются. В Словаре даётся: Куросава 
Акира, Куросавы Акиры  Хатояма Итиро, Хатоямы Итиро .



� Грузинские имена и фамилии указанного типа испытывают 
колебания при склонении, но в соответствии с нормой русского 
литературного языка их следует склонять, например: Окуджава 
Булат, Окуджавы Булата, Хорава Акакий, Хоравы Акакия; Важа 
Пшавела, Важи Пшавелы. 

�  Финские имена и фамилии, оканчивающиеся на -а неударное, 
преимущественно не склоняются, например: Кекконен Урхо 
Калева, Кекконена Урхо Калева, Пекалла Mayно



� Славянские фамилии, оканчивающиеся на -а ударное, 
склоняются: Сковорода Григорий, Сковороды Григория,  
Потебня Александр, Потебни Александра 

� Французские фамилии и личные имена, оканчивающиеся на -
а ударное, не склоняются: Тальма Франсуа, Тома Амбруаз, 
Тома Амбруаза , Гамарра Пьер, Гамарра Пьера

� Некоторые африканские фамилии на -а ударное испытывают 
колебания в склонении: Бабангида Ибрагим, 
Бабангиды Ибрагима



�  Украинские по происхождению фамилии на ударное и 
безударное –ко (Головко, Ляшко, Франко, Янко, юбилей 
Шевченко, деятельность Макаренко, произведения Короленко).

� Польские женские фамилии на –а склоняются по образцу 
русских фамилий на –ая(Бандровска-Турска — гастроли 
Бандровской-Турской, Черни-Стефаньска — концерты Черни-
Стефаньской).

� Славянские мужские фамилии на –и, –ы целесообразно 
склонять по образцу русских фамилий на –ий, –ый(Бобровски 
— Бобровского, Покорны — Покорного).




